Declaraciones sobre conflicto ONU - Irak SANTIAGO, 5 de febrero de 2003

En el día de hoy hemos visto que las crisis internacionales en este mundo son al instante. Hubo una exposición significativa del Secretario de Estado (Colin) Powell y, frente a ella, hubo también el discurso y el planteamiento oficial de Chile a través de la ministra de Relaciones Exteriores, Soledad Alvear.

Quisiera señalar que el mundo vive momentos duros y le toca a Chile asumir una responsabilidad por ser uno de los 15 miembros del Consejo de Seguridad. Quisiera decir que estamos asumiendo esta responsabilidad con la convicción de que tenemos que hacer el máximo de los esfuerzos por mantener la paz en el mundo.

En la tarde me ha llamado el Presidente (George W.) Bush. Le he señalado que en Naciones Unidas Chile buscará tres objetivos: primero, la necesidad de fortalecer la negociación multilateral y colocar a Naciones Unidas como el elemento central para la toma de decisiones; segundo, que creemos que haciendo esfuerzos por preservar la paz, debemos insistir en el trabajo de los inspectores de Naciones Unidas ante Irak; y tercero, junto con instar a Irak a la colaboración indispensable para evitar una guerra, señalar también que la credibilidad de Naciones Unidas está de por medio, en tanto sus resoluciones deben ser cumplidas. Por lo tanto, la última instancia es el uso de la fuerza, pero tiene que hacerse en el marco de Naciones Unidas.

Sobre esta base creo que hemos dado un gran paso, como humanidad, como planeta Tierra, de entender que la utilización de la fuerza es la última instancia y su legitimidad arranca de un esfuerzo multilateral de todas las naciones. En este caso, las naciones representadas en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

PREGUNTA: Presidente, ¿para usted, los datos entregados por Estados Unidos son válidos como para empezar una guerra?

S.E.: Bueno, creo que lo que ha entregado Estados Unidos, como han dicho varios países, es algo que tiene que ser también analizado y estudiado por los propios inspectores. Creo que son elementos muy valiosos que tienen que ser analizados por ellos.

PREGUNTA: Presidente, ¿podemos saber qué le dijo al Presidente Bush?

S.E.: Bueno, el Presidente Bush me llamó para informarme lo que había sido el informe del Secretario de Estado Powell, la necesidad de que se tomaran decisiones pronto, en tanto el tiempo no es infinito, que durante mucho tiempo Sadam Hussein no había dado cumplimiento a las resoluciones de Naciones Unidas.

Le señalé que me parecía importante el esfuerzo que está haciendo Estados Unidos al participar de los órganos de Naciones Unidas. Y eso me parece que le da legitimidad a Naciones Unidas y a las decisiones que en ese cuerpo se tomen.

PREGUNTA: Presidente, teniendo en cuenta que hay algunos países, como Brasil y Argentina, que ya están tomando algunas precauciones frente a una posible guerra que, sin lugar a dudas, va a afectar. En el caso de nuestro país, ¿se están tomando algunas

medidas?, por ejemplo, seguramente va a haber problemas con el petróleo y puede influir por ejemplo el precio del dólar. ¿Económicamente hay medidas de emergencia que se adoptarán?

S.E.: Por ahora, sigamos apostando a que va a ser posible mantener la paz. Con todo, creo que es obligación de un Gobierno colocarse en todas las hipótesis y prever lo que puede ocurrir. En ese sentido, siempre tenemos algunos planes de contingencia. Pero yo quisiera seguir pensando que es posible todavía preservar la paz. Muchas gracias.